



COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. SEGUNDO MÓDULO: LA DÉCADA DE 1930: EL MAXIMATO Y EL GOBIERNO DE LÁZARO CÁRDENAS

TERCERA SESIÓN: LA SITUACIÓN POLÍTICA

POR EL DR. JAVIER RICO MORENO

14 DE MARZO DE 2017



(El Dr. Javier Rico Moreno)

Con la participación del Dr. Javier Rico Moreno, esta tarde, en el INEHRM, continuó el Curso Anual México 1917-2017, en su Segundo Módulo: La Década de 1930, el maximato y el gobierno de Lázaro Cárdenas, en su tercera sesión.

La historia no cambia por décadas, afirmó de entrada Rico Moreno, por eso al analizar los hechos históricos existen huellas del pasado y se están gestando cambios futuros muy importantes. Si queremos comprender lo que sucede actualmente en nuestro país, el análisis de los años 30 resulta de vital importancia, agregó.

En particular, al adentrarnos a la década de 1930, sería imposible hacer un recuento de todos los acontecimientos políticos, precisó, por lo que voy a centrar mis reflexiones con algunos hechos que hubo en el régimen cardenista y que marcaron la historia futura de México.

El historiador de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM recordó que las decisiones políticas durante el sexenio de Cárdenas fueron el fundamento de lo que posteriormente llamamos "el régimen presidencialista" que ha acompañado la vida política del país hasta fechas recientes.

Otros aspectos imprescindibles en esta década fueron la transformación de Partido Nacional Revolucionario en Partido de la Revolución Mexicana y este vínculo tan estrecho que se estableció desde entonces entre el partido, el gobierno y las agrupaciones sindicales, una simbiosis por la cual después llamaríamos a estos regímenes como corporativistas.

Otro hecho destacable, agregó el historiador, fue la interrelación entre lo económico y lo político. Hay que recordar que antes de la crisis de 1929 México era un país minero donde las compañías extranjeras monopolizaban la explotación de la plata, el petróleo, el cobre y otros minerales, bajo un régimen fiscal muy permisible y pagando bajísimos salarios a los trabajadores. La crisis originada en Estados Unidos llevó al cierre de fábricas, al despido

masivo de trabajadores agrícolas en el campo y en consecuencia al regreso de miles de mexicanos que trabajaban del otro lado. La necesidad de reformas económicas se volvió urgente y Cárdenas supo cómo enfrentar este dilema, haciendo uso de todos los recursos para sencillamente aplicar la Constitución de 1917.

En este sentido, subrayó Rico Moreno, Cárdenas nacionalizó los bienes de las industrias y las fuentes de materias primas que estaban en manos de monopolios extranjeros. Y, segundo, el Estado tomó el control de la economía. La historiografía del sexenio de Cárdenas, señaló el autor de Pasado y futuro en la historiografía de la Revolución Mexicana, resalta que durante su sexenio se repartieron cerca de 18 millones de hectáreas, pero poco se especifica que casi la mitad de ellas no eran de uso agrícola. Se creó también el Banco de Crédito Agrícola y se regularizaron loas precios por medio de los Almacenes Nacionales de Depósito, subrayó.

Otro punto sobresaliente, mencionado en la historiografía de Cárdenas, es que toda la sociedad mexicana estaba con él, y no es exacto, afirmó. Desde 1938 surgieron grupos de oposición a sus políticas, desde el lado empresarial, ante la ola de radicalismo anti empresarial que atravesó al país, pero también desde la izquierda, del Partido Comunista Mexicano, pro soviético y estalinista, por ejemplo, por el asilo que le concedió a Trotsky, para mencionar algunos hechos, finalizó.